



Columna



Dr. Roberto Pastén

Director de Centro de Desarrollo Sostenible, Facultad de Economía y Gobierno USS

El valor del capital natural

Hace dos décadas, esta pregunta aparentemente simple sacudió a la ciudad de Valdivia: “¿Cuánto vale un cisne?”. Esta interrogante, nacida en un contexto de crisis ambiental, reveló una verdad profunda: la necesidad de entender nuestros ecosistemas no solo como recursos económicos, sino como sistemas vivos, interconectados y esenciales para nuestra calidad de vida.

El concepto de Capital Natural nos invita a realizar este cambio de paradigma. No se trata simplemente de asignar un valor monetario a elementos individuales de la naturaleza, como un cisne o un río. Más bien, nos desafía a reconocer que humedales, bosques y cuencas hídricas son fundamentales para el bienestar humano y la sostenibilidad de nuestras actividades económicas. Estos ecosistemas no solo sostienen sectores como la agricultura y el turismo, sino que también actúan como reguladores del clima, purificadores de agua y refugios de biodiversidad.

El Ministerio de Hacienda de Chile ha enfatizado que proteger este capital no es opcional, sino un requisito indispensable para alcanzar un desarrollo sostenible. Este reconocimiento no solo está presente en las políticas nacionales, sino también en el trabajo de instituciones académicas como la Universidad San Sebastián. Desde Valdivia, nuestra casa de estudios busca liderar este diálogo y generar so-

luciones concretas a través de iniciativas como el Workshop Internacional “Capital Natural: Haciendo visible lo invisible”, organizado por el Centro de Economía para el Desarrollo Sostenible (CEDES) de la Facultad de Economía y Gobierno.

Este evento, que se llevará a cabo los días 20 y 21 de enero de 2025, reunirá a expertos de más de diez instituciones nacionales e internacionales, incluyendo la Universidad de Stanford, el Banco Mundial y la Universidad de Florencia. Entre las actividades más destacadas se encuentra el seminario “Integración del Capital Natural en las Políticas Públicas: Lecciones desde la Cuenca del Río Bueno”. Este espacio, organizado en conjunto con el Comité Capital Natural de Chile, la Universidad de Stanford y el Banco Interamericano de Desarrollo, abordará aprendizajes clave sobre cómo incorporar el capital natural en la toma de decisiones de políticas públicas, con enfoque en la cuenca del Río Bueno.

Este esfuerzo conjunto refuerza la importancia de integrar el capital natural en el corazón de nuestras decisiones. Desde Valdivia, invitamos a todos los sectores de la sociedad a participar en este evento y a ser parte de una discusión que, más que cuantificar el valor de un cisne, busca hacer visible lo invisible: la interdependencia entre naturaleza y bienestar humano.